

<b>Zeitschrift:</b>	Archiv für Thierheilkunde
<b>Herausgeber:</b>	Gesellschaft Schweizerischer Thierärzte
<b>Band:</b>	17 (1848)
<b>Heft:</b>	1
<b>Artikel:</b>	Der Lungen- und Abdominaltyphus beim Pferde und die Behandlung desselben im Allgemeinen
<b>Autor:</b>	Meier
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-589423">https://doi.org/10.5169/seals-589423</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## VI.

Der Lungen- und Abdominaltyphus beim Pferde  
und die Behandlung desselben im Allgemeinen.

Bon Meier,  
Thierarzt in Bünzen.

Es zeigt sich hier und da unter den Pferden wieder eine Krankheit, die von den Thierärzten alle Aufmerksamkeit verdient. Sie ergreift das Pferdegeschlecht von jedem Alter, und offenbart sich anfänglich bloß durch verminderte Freßlust, mattes Blick, beständiges Wechseln im Ruhens auf den hintern Gliedmassen und etwas gespannten, ein- und aufgezogenen Flanken. Untersucht man diese franken Thiere näher, so erscheinen das Weisse im Auge, die Nasenschleimhaut, das Zahnsfleisch, die Zunge ic. blaßroth und gelblich, die Augenlider meistens etwas wulstig, der Puls auf 45 — 50 gehäuft, der Herzschlag im Anfang meistens unfühlbar.

Bei der weitern Entwicklung dieser Krankheit werden die Thiere abgestumpft, fangen an mit den Lippen in der Krippe aufzuliegen und haben einen sehr unsichern Gang; namentlich auf den hintern Gliedermassen schwanken sie wie berauscht hin und her. Der Puls wird frequenter, steigt auf 60 bis 70 Schläge in der Minute und der Herzschlag fängt an fühlbar zu werden. Diese Erscheinungen treten meistens schon den 3. und 4. Tag der Krankheit ein.

Bei einigen Subjekten ergreift die Lokalaffektion die Lunge, und dann erscheinen nebst obigen Symptomen

auch die einer Lungenentzündung, bei einigen wirft sich das Hauptleiden auf die Leber, Milz, Gedärme, überhaupt auf die Abdominaleingeweide, was sich durch leichte Kolikzufälle, Abgang eines übelriechenden, unverdauten Mistes, lymphatische Anschwellungen am Bauch, Schlauch, Hinterschenkel *rc.* kund gibt.

Diese Formverschiedenheit soll den Thierarzt nicht irre leiten, obschon man die erstere, wo die Lunge vorzugsweise ergriffen ist, Influenza, die zweite Form hingegen Abdominaltyphus zu nennen pflegt, so ist es doch ein und dieselbe Krankheit mit gleichem Charakter. Daher müssen auch diese Formverschiedenheiten dennoch ziemlich gleich behandelt werden.

Was die Behandlung dieser franken Thiere betrifft, so muß sich dieselbe meines Dafürhaltens hauptsächlich nach den vermeinten Ursachen (die vermutlich in einer besondern Witterungskonstitution, heftiger Anstrengung, übermäßiger Klee- und Kleienfütterung, schimmlichem Heu, dumpfen heißen unreinlichen Stallungen *rc.* beruhen) und nach dem Charakter der Krankheit richten. Beim Beginn der Krankheit muß in der Regel mit der antiphlogistischen Methode der Anfang gemacht werden. Bei kräftigen, vollblütigen Thieren ist bisweilen ein Aderlaß nothwendig, doch sei man damit sehr vorsichtig und erwäge alles genau, bevor man Blut entzieht. Ableitende Mittel dürfen nie versäumt werden.

So bald der faulige Charakter anfängt bemerkbar zu werden, müssen säre und flüchtige Reizmittel mit Salzen verbunden werden. Bei stark fühlbarem Herzschlag, großer Abgestumpftheit der Sinnesorgane, welkem

Faserbau, wo die Darmentleerung übelriechend wie Schweinmist abgeht, sind der Kampher, das Terpentinöl, der Weingeist, der Schwefeläther in Verbindung mit Kalmus, Baldrian, Wachholderbeeren und Brechweinstein, öfters noch im Stande, das Thier vor schnellem Untergang zu retten, und in Verbindung mit einem zweckmäßigen diätischen Verhalten wieder vollkommen herzustellen.

---

## VII.

### Bericht des Gesundheitsrathes über die Krankheiten der Haustiere im Kanton Zürich im Jahr 1846.

---

Die Erkrankungen der Haustiere während des Jahres 1846 waren nach übereinstimmenden Berichten der amtlichen und Privatthierärzte nicht sehr häufig; eine Ausnahme hiervon machten die Pferde, die in dem dritten Quartal ziemlich häufig von der Influenza besessen wurden. Der Charakter der Krankheiten war gutartig, und es gingen daher auch nicht sehr viele Thiere in Folge von solchen zu Grunde, oder mussten deshalb getötet werden. Bei den Pferden waren es die Koliken, welche am häufigsten vorkamen und diese Thiere tödten. Bei dem Rindvieh kamen die unter dem Namen chronische und acute Unverdaulichkeit bekannten Krankheiten am häufigsten vor, ohne jedoch sehr gefährlich zu sein. Das Kalbesieber kam oft vor, und tödete eine beträchtliche